

Dos Veces Estuvo en Valparaíso.

J.L. Borges: Su Sabiduría y Su Sencillez

El Consejo General de Argentina acreditado en Valparaíso, Arturo Poumar Almone, tuvo oportunidad de conocer personalmente a Jorge Luis Borges. "En un par de ocasiones -expresó- estuve con él en Buenos Aires. Era un talento, pero también un hombre sencillo. Es sin duda el más grande escritor de la literatura latinoamericana".

Guarda el diplomático otros recuerdos, ya que su familia, algunos de sus hermanos en especial, tuvieron vinculaciones más directas con el escritor.

"Ticúa" agregó: un gran recuerdo es el año de mi familia, porque allí en el lejano litoral argentino supo decir en el año 1933 acerca de un pariente muy cercano mío y jefe militar y de otro jefe militar conocido, lo siguiente: "A Rubén Bosch y Gregorio Pérez, militares civiles, schuchos de la huella del deber argentino". Así lo recuerdo desde mi niñez y así lo recordamos después en otros acontecimientos de la familia. Su ejemplo será en la senda de la República Argentina".

El Consul adjunto, Oscar Horacio Galli, también diplomático de carrera, expresó su pesar igualmente por el desaparecimiento del ilustre hombre de letras. No le conoció en forma personal, pero si siguió de cerca su obra literaria. "Creo que Borges querría ser uno de los más grandes escritores de este siglo. Es una pena enorme perderlo. Poco fortuna su obra queda. El sabía de la cercanía de su muerte y había escrito sobre ello. La única amargura es que no haya logrado el Premio Nobel, porque lo merecía de todas maneras".

Uno de los argentinos residentes desde hace varias décadas en nuestra región donde formó su hogar, Roberto Abud, también se mostró impactado por la muerte de Borges. "Para él 'manifestó' fue una pena haber sido demócrata todo su vida, porque debido a eso no consiguió nunca el Premio Nobel".

Me impactó mucho un reportaje que le hicieron hace dos años, en que señaló: "Que lástima que haya tenido que seguir viviendo después de los 80". Eso demuestra una tremenda fortaleza de espíritu".

Los chilenos también guardan cariñoso recuerdo de Jorge Luis Borges. La escritora y periodista Soña Vial de Luer estuvo junto a él en dos oportunidades en que visitó Chile. En una de ellas incluso le acompañó desde Pudahuel hasta Valparaíso.

La primera vez que vino a Valparaíso fue invitado por la Universidad de Valparaíso oportunidad en la cual el escritor dio una charla en el aula magna de la Escuela de Derecho. La segunda vez concurrió a una reunión que tuvo lugar en el Club Naval, oportunidad en la cual fue presentado el libro "Historia de María Griselda", de María Luisa Bombal. En aquell entonces vino Borges en compañía de su secretaria, María Kodama, hija de padre japonés, quien se convirtió hace pocas semanas en la esposa del ahora desaparecido escritor.

"Lo que a esperar a Pudahuel -expresa Soña Vial- cuando vino a la presentación del

libro de María Luisa Bombal, publicado por la Editorial Universitaria de la Universidad Católica. Me dejó esa noche una impresión maravillosa por su humildad y su sencillez, pero también por su sabiduría. Era de una cultura increíble y de una sencillez maravillosa.

"Era -agregó- un hombre muy afectivo que quería mucho a los chilenos, sentía gran cariño por nosotros. Recuerdo que me dijo: "Vendrá más seguido a Chile se me invitaran más". Es una aberración que nunca le dieran el Premio Nobel".

La secretaria de Relaciones Culturales, Pilar León, se lamenta no haber tenido la oportunidad de compartir con él en las dos oportunidades que estuvo en Valparaíso. "Su muerte -nos dijo- me impresionó mucho. Fue un gran escritor en esta época en el mundo entero. Es una pena que no haya recibido el Premio Nobel, que él un poco esperaba, de acuerdo a propias declaraciones, pero que todos, en especial los hispanohablantes esperábamos. Fue una gran desilusión que no lo recibiera. Es curioso como a otros escritores aparentemente desconocidos, por lo menos para los latinoamericanos, se le haya concedido, en cambio no a Borges. Menos mal que recibió el Premio Corrientes, que es uno de los galardones más preciados en la literatura hispana".

Borges fue un hombre maravilloso en la das sus épocas, incluso en los últimos años en que continuaba escribiendo y estaba dotado de una lucidez poco común para una persona de sus 86 años. Hasta lo último estuvo haciendo literatura en toda la extensión de ésta, pues no sólo escribía a pesar de su impedimento físico, sino que también ofrecía charlas sobre literatura. De allí que siempre todos estuvieramos esperando algo más de él, no sólo un nuevo libro, sino que además su opinión sobre tantas cosas, pues en realidad, en el fondo, cada intervención suya era una enseñanza".

Luchano Figueres



Jorge Luis Borges

J. L. Borges: su sabiduría y su sencillez [artículo] Luciano Figueroa.

Libros y documentos

AUTORÍA

Figueroa Contreras, Luciano

FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

J. L. Borges: su sabiduría y su sencillez [artículo] Luciano Figueroa. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)